
Landeshauptfachtagung am 20.10.2007 
in Ahlerstedt, Restaurant Schützenhof 

 
 
Teilnehmer: Bernd Schnackenberg, Marcus Thrun, Arnold von der 
Pütten, Oliver Betker, Gundolf Semler, Christine Fritz, Achim 
Brandes, Heiner Josuttis, Karl-Heinz Drews, Heino Kreye, Uwe 
Kläner, Uwe Gottschalk, Günter Ristel, Albert Beneke, Manfred 
Gumboldt, Britta Neuenfeld, Peter Wandel, Thomas Wollenweber, 
Bernhard Wolf. 
 
 
 
Zu Beginn der Tagung gibt LFW Bernd Schnackenberg die geänderte 
Tagesordnung bekannt.  
 
Nach Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit wird die 
neue Tagesordnung genehmigt. 
 
Das Protokoll der letzten Tagung im Frühjahr wird genehmigt. 
 
Die Berichte der Mitglieder des Landesfachausschusses und des 
Wettkampfrates liegen Bernd weitestgehend vor. Gegenüber der 
letzten Sitzung, wo vorher die Berichte angemahnt worden, konnte 
Bernd nochmals eine Steigerung verzeichnen. Die Berichte sind 
wichtig, da Bernd seinerseits einen Bericht an die Bundesfachtagung 
abgeben muss. Bernd kann mit vollständig vorliegenden Berichten 
umfassender weiterberichten. 
 
Bei den Terminen wird angemerkt, dass erste Bundesligaspieltag 
weiterhin mit Ende Oktober angegeben ist. Dieser Termin ist zu 
streichen. Das gilt auch für die kommenden Jahre. Imke Winter muss 
zukünftig die NTB-Termine ständig mit den Terminen der DFBL und 
des TK abgleichen.  
 



Geänderte Termine für Landesmeisterschaften: Männer 60 wird von 
Bothfeld ausgerichtet. Männer 35 vom SCE Gliesmarode, Männer 55 
von TH 52 Hannover, Frauen 35 in Wardenburg. 
 
Der Termin für die Trainertagung bleibt beim Freitag, 01.02.2008. 
Die Jugendehrung soll am Freitag oder Samstag stattfinden, die 
Landesfachtagung findet am Samstag, 02.02.2008 statt. 
 
Die Landesmeisterschaft w18 am 09.02.08 hat keinen Ausrichter 
mehr. Die erste Bewerbung an Imke Winter erhält den Zuschlag. 
 
Die Landesmeisterschaft m14 in Wardenburg kann nicht stattfinden, 
da die Halle nicht zur Verfügung steht. Die erste Bewerbung an Imke 
an Imke Winter erhält den Zuschlag. 
 
Die Landesmeisterschaft w12 wird vom 17.02.08 auf den 16.02.08 
(Samstag) verlegt. Ausrichter ist der TV Brettorf. 
 
Am 23.02.08 findet die RM M35  beim SV Moslesfehn statt, m14 in 
Brettof, w14 und w18 beim TSV Bardowick.   
 
Die RM Frauen 35 steht zur Bewerbung offen. Westfalen hat zurück 
gegeben. Interessenten bitte Info an Bernd. 
 
Landesmeisterschaften m10 in Ahlhorn, w10 nicht in Braunschweig, 
sondern in Schneverdingen. 
 
Noch nicht geklärt ist die RM 16. Hier ist eigentlich der WTB aus 
Ausrichter vorgesehen. Bernd klärt und gibt Info an Ahlhorn und 
Wardenburg. 
 
Die DM Männer  findet in Aschaffenburg, die DM Frauen in Bretten 
statt. 
 
Die w14 findet in Essel statt! Männer 55 in Haddorf. M45 in 
Schweinfurt, Frauen 35 in Koblenz (eine Woche später am 05. und 
06.04.08). m16 beim Oligser TV, w16 in Segnitz. 
 



Anfang Mai findet der nächste B-Schiri-Lehrgang im Rahmen des  
B-Leistungslehrgang in Wangersen statt. 
 
Vom 08. bis 12.05.08 findet das Turnfest in Braunschweig statt 
(extra Punkt später).  
 
Uwe Kläner stellt den Antrag, dass die Verbands- und 
Niedersachsenligen wieder Anfang Mai starten. Im letzten Jahr wurde 
beschlossen, den Beginn erst auf den 3. Bundesligaspieltag zu legen, 
um Doppeleinsätze von Bundesligaspielern zu vermeiden. Nach 
Diskussion wird beschlossen, den Antrag abzulehnen (13 Nein – 2 Ja). 
 
Die LM m/w 18 und Senioren sollen in Hannover stattfinden 
(Gundolf Semler konnte noch  keinen Ausricher benennen, kümmert 
sich aber). Parallel findet die Schiri-A/B-Lehrgang statt. 
 
Am 16./17.08.08 findet die RM 14 und Senioren im NTB statt. 
Ausrichtung TuS Heidkrug in Delmenhorst. 
 
LM  Jugend 16 in Bardowick. DM  Jugend 18 am 30./31.08.08 in 
Dennach. DM  Jugend 14 beim VfL Kirchen.  
 
Die Bundesmeisterschaft Jugend 16 am 27./28.09.08 in Wangersen. 
 
Das Niedersachsenschild findet am 04.10.08 oder 05.10.08 im Bezirk 
Weser-Ems statt (siehe auch Extra-Punkt). 
 
Die RM M55  und M35 finden nicht am 20./21.02.09, sondern eine 
Woche später statt.. 
 
Die Trainerlehrgänge müssen in die Terminliste mit aufgenommen 
werden. Imke Winter wird informiert. Heiner Josuttis befürchtet, dass 
das Fehlen zu Mindermeldungen führt. Für den 30./31.03.08 sucht 
Heiner noch einen Ausrichter. Der in Brettorf ausgefallene Termin 
soll am 04./05.04.08 im Bezirk Weser-Ems nachgeholt werden. Dazu 
kommt am 11./12.10.08 ein Termin in Lüneburg. 
 



Torsten Büsselmann steht als Schulsportbeauftragter aus 
gesundheitlichen Gründen nicht mehr zur Verfügung. Bernd hat als 
möglichen Nachfolger Kontakt zu Christian Sondern aufgenommen. 
Christian hat Interesse, aber nicht sofort, da er gerade neu als Lehrer 
am Gymnasium in Harsefeld angefangen hat.  
 
Bernd ist weiterhin der Regionalobmann für den Bereich Nord. Aber 
Bernd  ist immer noch auf der Suche nach einem geeigneten 
Nachfolger.  
 
Bei Bezirksmeisterschaften müssen die Pässe vorgelegt, kontrolliert 
und abgestempelt werden. Die Bezirksfachwarte sind dafür 
verantwortlich. Es gab einen aktuellen Fall in der M40 des Ahlhorner 
SV, wo ein Spieler M30 und M40 gespielt hat. 
 
Die Anzahl der Spielerpässe ist wieder ansteigend, das ist ein gutes 
Zeichen. Unser Ziel ist es, dies fortzuführen. Bundesweit ist die Zahl 
allerdings rückläufig. Niedersachsens Zahlen werden auf der NTB-
Homepage veröffentlicht. 
 
Imke Winter wurde auf dem letzten Niedersachsenschild 
angesprochen, ob der Termin nicht auf einen Samstag verlegt werden 
kann. Begründung: Weitanreisende Kinder müssten am Montag 
wieder in die Schule gehen. Die Entscheidung trifft im Februar 2008 
die Trainerrat. 
 
In diesem Zusammenhang wir noch einmal auf die Grundsätzlichkeit 
des Niedersachsenschildes verwiesen, da in der Vergangenheit Spieler 
aus den NTB-Auswahlmannschaften eingesetzt wurden. Dieses 
Thema  und auch der Samstag wird zur nächsten Trainerratssitzung 
neu aufgenommen. Eine Ausweitung auf wieder drei Mannschaften 
wird als nicht sinnvoll erachtet.  
 
Das Thema Aufstiegsspiele wurde diskutiert. Die Staffelleiter werden 
gebeten, sich bis zur nächsten Sitzung hierüber Gedanken zu machen. 
Für die nächsten Jahre soll der Meldeschluss für die Hallenrunde der 
01.07. sein (Beginn der Hallenrunde gemäß FGO). Wenn Staffeln 



nicht voll werden, sollen erst die Teilnehmer der Relegations- bzw. 
Aufstiegsspiele befragt werden. Danach die Direktabsteiger. 
 
Manfred Gumboldt berichtet, dass es seit Jahren Probleme mit der 
LM-Abrechnung  und dem NTB gab. In diesem Jahr ist eine 
Angelegenheit eskaliert. Das führte dazu, dass der NTB künftig alle 
Abrechnungen selbst vornimmt. Eingenommene Meldegelder werden 
an den NTB weitergeleitet. Alle Aufwandszahlungen werden künftig 
(ab Halle 07/08) vom NTB unbar an die Berechtigten überwiesen 
(z.B. Schiedsrichter, Helfer). Dazu sind die Unterschrift und die 
Bankverbindung der Berechtigten erforderlich. Formulare auf NTB-
Homepage. 
 
Heiner Josuttis berichtet von Problemen im Spielbetrieb der 
Niedersachsenligen. Verschiedene Maßnahmen der Vorjahre (nur 
noch eine Mannschaft pro Verein, Altersklassen-NL, etc) brachten 
keine Verbesserung. Der Punkt wurde ausgiebig diskutiert. Brachte 
allerdings a) keine neuen Erkenntnisse und b) keine Ergebnisse. Der 
Landesfachausschuss beschließt daher folgendes:  
 
Es wird streng nach FGO verfahren, d.h. es wird darauf geachtet, 
dass jeder Erwachsene Spieler nur noch eine Landesmeisterschaft 
spielt. 
 
Es kann zum jetzigen Zeitpunkt keine abschließende Lösung gefunden 
werden. Es soll abgewartet werden, was diese Diskussion in der 
Hallenrunde auslöst. Neue Beratung mit ggf. Anträgen und 
Beschlüssen im Frühjahr. 
 
Für die Satzspiele bis 11 wird für Niedersachsen beschlossen, dass 
Auszeiten ab sofort (Halle 07/08) zulässig sind – 1 Timeout pro Satz. 
Der vom TK vorgeschlagene Punkt hinsichtlich der 
Wechselmöglichkeit auch beim gegnerischen Fehler wird nicht 
gewünscht und entsprechend nicht umgesetzt (1 Nein – 17 Ja).  
 
Die Ehrung „Faustballer des Jahres“ findet wie gehabt Anfang des 
Jahres in Wangersen statt. Heino Kreye bittet um Vorschläge, die in 



der nächsten Ausgabe des Jugend-Magazin. Die Bezirksfachwarte 
mögen dies in die Vereine weitertragen. Letzter Termin 20.11.07. 
 
Arnold von der Pütten berichtet von der Faustball-WM  in 
Niedersachsen vom Sommer. Die WM ist überall gut angekommen. 
Auch beim NTB. Es gab Dankesschreiben aus vielen Richtungen – 
gleich war allerdings bei allen das positive Echo. Die WM hat viel 
bewirkt – wir sollten diesen Rückenwind und diese Euphorie  nutzen, 
um das Produkt Faustball voranzutreiben.   
 
Es soll schnellstens ein Gremium gebildet werden, dass diese 
positiven Aspekte auswertet. Vor allem die Mini-WM  soll in das 
Fahrwasser aufgenommen werden. Dieses Gremium soll quasi 
kommissarisch den Schulsportbeauftragter ersetzen. Ein Abwarten, bis 
Christian Sondern zur Verfügung steht, sollte vermieden werden. Uwe 
Kläner und Arnold von der Pütten werden die Sache anschieben. 
Unterstützung sollen sie von den Bezirksfachwarten (ggf. 
Jugendwarten) erhalten.  
 
Die offizielle Ausschreibung für das Landesturnfest in 
Braunschweig ist raus. Wir sollten uns bemühen, ein großes 
Teilnehmerfeld auf die Beine zu stellen. Also bei den Vereinen und 
Mannschaften Werbung machen 
 
Es gab zwei Anträge von Oliver Betker. Der eine wurde 
zwischenzeitlich zurück gezogen. Der Zweite: Bei den 
Landesmeisterschaften wurde nach unterschiedlichen Systemen in 
Vor- und Hauptrunde gespielt. In der Vorrunde: zwei Spielsätze, in 
der Endrunde: zwei Gewinnsätze. Nach Diskussion wir beschlossen, 
dass wir statt der Endrunde wieder mit Halbfinale/Finale spielen 
(einstimmig).  
 
 
gez. Thomas Wollenweber  
- Protokollführer -  
 
Für die Richtigkeit:  
gez. Bernd Schnackenberg 



- Landesfachwart - 
 
 
 
 
 
 
 


